



Séance du 3 décembre 2021 à 15h

en présence d'un auditoire limité sur inscription, accessible en visioconférence  
sous la coordination de Christine Desouches et Marc Aicardi de Saint-Paul  
présidée par Marc Aicardi de Saint-Paul

*« L'avenir des Espaces politico-linguistiques et culturels »*

**Communication du secrétaire perpétuel**

**La situation budgétaire de l'Académie**

**Pierre Géný, Secrétaire perpétuel – ASOM**

Chères Consœurs, Chers Confrères,

En cette fin d'année 2021, je souhaite vous faire part de la situation budgétaire de notre Académie, qui vient de connaître des développements récents.

Je vous avais informés de la fin anticipée du contrat de location du troisième étage de notre immeuble, au 31 décembre 2020. Cette question a été examinée à plusieurs reprises au sein du bureau et de la commission des finances, et j'en ai également saisi la tutelle de l'Académie, le ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation.

Après d'intenses et fructueuses discussions que j'ai menées tout au long de cette année avec notre tutelle, cette question a pu trouver une solution heureuse par une décision très positive du ministère qui nous a été communiquée le 24 novembre. Grâce à un versement exceptionnel du ministère, le budget 2021 sera exécuté en équilibre, et permettra de financer des travaux dont je vais développer la nature. De plus, une dotation supplémentaire nous sera accordée à compter de 2022, compensant intégralement la perte du produit antérieur de la location.

Cette décision constitue un effort tout à fait considérable de la part de notre tutelle, et règle un problème délicat qui aurait pu avoir des conséquences négatives sur l'avenir de notre compagnie. Nous devons en être particulièrement reconnaissants au ministère de l'enseignement supérieur et à la ministre elle-même, qui ont exprimé leur soutien constant à l'académie, à ses membres et à ses travaux. J'ai, avec le vice-président de notre académie, adressé une lettre de remerciements à Monsieur Géraud de Marcillac, Chef du service de la stratégie de contractualisation, du financement et de l'immobilier qui, avec ses équipes, a été notre interlocuteur et la cheville ouvrière de cette décision.



Mais il y a plus. Nous avons voulu marquer l'entrée de l'Académie dans un deuxième centenaire par la conclusion d'un projet stratégique de cinq ans prenant appui sur le soutien renouvelé et durable du ministère. Ce projet prévoit l'engagement pour l'Académie de réaliser cinq objectifs stratégiques :

- **Objectif N° 1** : développer le rayonnement de la bibliothèque de l'Académie, afin d'améliorer l'accueil des visiteurs et accroître la fréquentation de la bibliothèque, d'accélérer l'enregistrement des ouvrages et de numériser ses ressources et sa consultation.
- **Objectif N° 2** : organiser l'accueil des chercheurs et multiplier les travaux de recherche. A cette fin, des travaux importants vont être effectués au troisième étage pour accueillir des chercheurs et des doctorants. La coopération avec les autres grands équipements documentaires va être renforcée, ainsi qu'avec les autres réseaux de recherches. Ainsi que je l'ai indiqué, l'aide fournie dès cette année par le ministère va être consacrée à la réalisation des travaux nécessaires à ces deux premiers objectifs.
- **Objectif N° 3** : diversifier les formats des séances et s'ouvrir à de nouveaux publics. Cet objectif vise à renouveler le public de nos séances en lui offrant des modes d'expression plus variés et facilitant les échanges. Ces nouveaux formats sont encouragés dès l'année 2022 pour les séances du centenaire. Ils supposent une adaptation des équipements des séances et des salles d'accueil du public. Les travaux du troisième étage le permettront.
- **Objectif N° 4** : développer la communication. Ce développement, déjà amorcé pour le site de l'Académie, doit permettre un accès en temps réel des publics aux travaux et à la connaissance des activités et projets de notre compagnie et de ses membres. « *Mondes et Cultures* » va aussi connaître une évolution par la distinction opérée entre la production scientifique et la vie de l'académie.
- **Objectif N°5** : préparer un programme de manifestations scientifiques et de déplacements dans le cadre des « Entretiens de l'outre-mer ». Nous avons anticipé cet objectif en organisant, dès l'année 2022, un déplacement académique à Madagascar et La Réunion. Nous nous engageons à développer une série de deux à trois Entretiens de l'outre-mer au cours des cinq prochaines années.

Ces axes de travail vont progressivement être mis en place au cours des cinq ans à venir. Certains ont déjà commencé à trouver leur application. Je compte sur chacun d'entre vous pour apporter sa contribution à la réalisation de ces engagements, qui donnent un élan renouvelé à notre compagnie. Nous disposons désormais d'un puissant outil créé cette année, le fonds de dotation de l'académie « *Sciencesdev, sciences pour le développement* », que nous allons faire vivre et croître en l'alimentant de nouveaux projets de coopération et en recherchant des moyens financiers auprès d'institutions prêtes à nous apporter leur concours.

Avant de conclure, je voudrais exprimer ma reconnaissance à l'équipe de l'Académie qui a travaillé avec moi tout au long de l'année pour parvenir au résultat que je viens de vous décrire : le vice-président de l'Académie, Hubert Loiseleur des Longchamps, et Dominique



Barjot, membre du bureau, Tsiory Razafindrabe, directrice de cabinet et Nataliya Vokh, son adjointe, Valéry Vincent, agent comptable et Rémi Marchand, comptable. Je les remercie pour leur disponibilité, leur contribution décisive et leur soutien.

En conclusion, je suis heureux de vous donner en primeur ces informations qui permettent d'envisager l'avenir avec enthousiasme et détermination. Notre compagnie, avec le soutien d'appuis solides et le concours actif de ses membres, a décidé de ne pas rester à l'écart d'un environnement en pleine mutation, et d'apporter sa contribution à la compréhension des phénomènes qui nous entourent. Elle en a les moyens. L'année du centenaire s'annonce donc sous de très heureux auspices, et notre vocation universelle et humaniste peut continuer à se déployer largement.

Je tiens aussi à vous préciser que prenant la responsabilité de l'édition de Mondes et Cultures du fait de l'absence des personnes en charge, je mets à votre disposition ce jour le Mondes et Cultures 2019 qui vient d'être publié.

En outre, dès le 17 de ce mois, sera aussi à votre disposition et à prix très modeste de 20 €, l'ouvrage Penser le monde de demain, édité au Cerf et qui marque l'ouverture de l'année du Centenaire.

Je présente aussi la médaille du Centenaire qui est très belle et sera vendue au prix de 130 €.

Enfin, je vous signale que le Fonds SciencesDev est ouvert à vos dons. Ceux-ci ne sont taxés qu'aux 2/3 environ. Ainsi un don de 1000 €, pour vous inscrire dans les bienfaiteurs de l'Académie, figurant sur une liste d'honneur, ne pèsera qu'environ 300 € dans vos comptes.

\*